

# EL APOCALIPSIS: REVELACIONES

SEMINARIO DE CAPACITACIÓN XIII - PARA DIRIGENTES

CAPÍTULO 01/25 clases

Ps. Andrés A. Eyzaguirre Ramírez

*"La PALABRA, pues de JEHOVÁ les será mandamiento tras mandamiento, mandato tras mandato, renglón tras renglón, línea tras línea, un poquito aquí, un poquito allá; hasta que vayan y caigan de espaldas, y sean quebrantados, atrapados y aprisionados".*  
(Is. 28:13)



## CAPÍTULO 1: INTRODUCCIÓN

- El Libro profético del **APOCALIPSIS o REVELACIONES**, es el último del Nuevo Testamento y de un carácter exclusivamente profético y escatológico -tiempos del fin-. Tardó varios siglos la admisión de este Libro en el CANON Bíblico del Nuevo Testamento, algo que tampoco no fue nada fácil, pues la polémica entre los Padres de la Iglesia respecto a la Canonización del Apocalipsis fue muy intensa. Estuvo a punto de ser considerado Deuterocanónico (Fuera del Canon Bíblico)
- Asimismo, y fundamentalmente, entre otras razones, la tesis de la Unicidad de la Iglesia no aceptaba la posibilidad planteada por el **Apocalipsis** de que el Señor estuviera en medio de sus **SIETE Candelabros o IGLESIAS**, una muy cuestionada mención a un Mensaje dirigido a **SIETE IGLESIAS** cristianas con características distintas (**Ap.1:12-13**) (i), en abierta contraposición a la UNIDAD de la Iglesia proclamada en los Evangelios y las Cartas apostólicas. Hoy se entiende mejor que estaba referido a SIETE NIVELES espirituales dentro de su propia Iglesia que había instaurado: 7 calidades de cristianismos que aparecerían con preeminencia en el transcurso de su duración terrena -lo cual hoy en día es una comprobada realidad como analizaremos más adelante-, y además estaba el asunto del Milenarismo del Gobierno de Cristo en la Tierra, como los puntos principales del desacuerdo.
- Cosas que generaban mucha falta de aceptación en la jerarquía eclesial de aquel entonces.
- El **Apocalipsis** de San Juan apareció en una época muy crítica para el cristianismo, que se oponía con idéntica fuerza doctrinal y moral a los judíos, al paganismo de Roma y a su religión estatal, expresada en el culto al emperador "DIVINI-

ZADO" desde la época de Octavio (27 a.C.) que llegó a ser emperador con el nombre de César Augusto. Por ello, fueron perseguidos a muerte al considerárseles enemigos del Imperio al estar fuera del sistema establecido.

- La lectura apocalíptica Bíblica, siempre ha surgido en circunstancias especialmente angustiosas del pueblo de Dios. Esta era la situación en el siglo I d.C., cuando Palestina era dominada por el Imperio Romano. Por ello, en esta vez, venía a alentar a los creyentes cristianos, renovando sus expectativas con las descripciones de un futuro mejor, por la Victoria definitiva de Dios sobre todos sus enemigos e inaugurando una era de Paz y Bienestar sin fin.

(El Emperador Nerón (64-68 d.C.) que incendió Roma, ya los había culpado anteriormente a los cristianos del incendio de Roma que el mismo había propiciado e inició una gran persecución y carnicería contra ellos. Otros Emperadores como Trajano: 112 d.C., Marco Aurelio: 166-67 d.C., Septimio Severo: 202 d.C., Maximino el Tracio: 235 d.C., Decio: 249 d.C., Valeriano: 253-260 d.C., Aureliano: 270-275 d.C. y Diocleciano: 303 d.C., continuaron con estas persecuciones durante los siglos siguientes. La Iglesia de Cristo en esos tiempos era conocida como la "IGLESIA DE LAS CATAUMBAS", porque tenía que esconderse en las amplias y hediondas alcantarillas o desagües de Roma para sus reuniones y cultos)

- La época en que el apóstol Juan escribió el **Apocalipsis**, eran tiempos cruciales para la Iglesia. Después del año 73, los conflictos crecieron entre cristianos y judíos. Para los años de la década del 90, en que probablemente fue escrito el **Apocalipsis**, la separación era casi completa.

- El Emperador romano Domiciano (81-96), encabezó una de sus más sangrientas persecuciones. Este monarca fue hermano y sucesor del general y ex-emperador romano Tito, que destruyó e incendió la ciudad de Jerusalén en el año 70.

- Fue recién a fines del siglo II, que el **Apocalipsis** empezó a ser aceptado. Escrito por el apóstol Juan aproximadamente entre los años 93-95 -cuando cumplía carcelamiento en la isla de Patmos-, al frente de las costas de Asia, la provincia continental romana de Asia (la actual Turquía).

- Desde antes de su encarcelamiento y hasta luego de su liberación se desempeñó como Obispo de las 7 Iglesias de Asia, y aún ostentaba este cargo al momento de su fallecimiento. El apóstol falleció en el año 99, como el único que no padeció martirio mortal ni asesinato.

- El **Apocalipsis** quizás sea el escrito más rico en simbología de toda la Biblia. La cantidad de símbolos, eventos y procesos complica para la gran mayoría, la tarea de interpretar la totalidad del texto y, como tal, ha sido objeto de numerosas y variadas investigaciones, interpretaciones de las más ocurrentes y debates muy disímiles a lo largo de la Historia.



## LA AUTORÍA DEL APOCALIPSIS

- Al final del siglo II, existía una casi unanimidad en asignar la paternidad de **Apocalipsis** al evangelista Juan. Era reconocido por los representantes de las Iglesias principales como una obra genuina del apóstol.

- Así lo manifiestan Justino Mártir (140 d.C.), Melito (170 d.C.), Teófilo (180 d.C.) e Irineo (180 d.C.), que recibió de Policarpo, discípulo cercano de Juan, esta confirmación. En el siglo III, Tertuliano (200 d.C.), Clemente de Alejandría (200 d.C.), Orígenes (233 d.C.) e Hipólito (240 d.C.) aseguraron lo mismo. Sin embargo, su apostolicidad, fue duramente resistida en el siglo IV.

- La mayoría de los Padres de la Iglesia primigenia o Padres Apostólicos, como Papias, Hipólito y otros más, afirmaban que el autor de este Libro inspirado, era el propio Evangelista, discípulo del Señor. En el año 633 el IV Concilio de Toledo, intentando despejar la duda creada recién a partir del último tramo del siglo III, cuando ya no vivía ningún discípulo que hubiese tratado o conocido al autor del Cuarto Evangelio, afirmó que el **Apocalipsis** era obra del Evangelista y que debía tenerse por inspiración Divina y ciertamente CANÓNICA, decretando la excomunión para quienes así lo negasen.

## LA ACEPTACIÓN DE LA CANONICIDAD DEL APOCALIPSIS

- En Asia, Melitón, obispo de Sardes, reconoció el **Apocalipsis** de Juan y escribió un comentario sobre él (Eusebio de Cesárea Historia Eclesiástica, IV, 26). En la Galia, Ireneo de Lyon creía firmemente en su Autoridad Divina y apostólica (Adversus Haer., [1] V, 30). En África, Tertuliano citó frecuentemente el **Apocalipsis** sin dudas aparentes sobre su autenticidad (Contra Marción, III, 14, 25). En Roma, el obispo Hipólito asignó su autoría al apóstol Juan, y el Fragmento Muratoriano lo enumera junto con las otras escrituras canónicas. La Vetus Latina contenía el **Apocalipsis**.

**Vetus Latina** es el nombre colectivo dado a los textos bíblicos en Latín, que fueron traducidos a partir del siglo II, desde la lengua griega (Septuaginta o Versión de los Setenta para la mayoría de los libros del Antiguo Testamento y originales griegos para los libros del Nuevo Testamento), antes que la Vulgata de san Jerónimo se convirtiera en el estándar de la Biblia para los cristianos latino-parlantes en Occidente. La frase Vetus Latina significa "Latina vieja" en latín, y la Vetus Latina a veces es conocida como la Antigua Biblia Latina.

- En Alejandría, Clemente y Orígenes creían sin vacilación en su autoría joánica. Orígenes aceptaba el **Apocalipsis** como inspirado, y lo catalogaba como parte del Homologoumena. Atanasio, obispo de Alejandría, lo reconoció plenamente en su Carta Pascual 39 en el año 367, así como Agustín de Hipona (397) en su libro Sobre la Doctrina Cristiana (libro II, Capítulo

8), Rufino de Aquilea (400 d.C.) en su Comentario sobre los Apóstoles, el papa Inocencio I (405 d.C.) en una Carta al obispo Toulouse y Juan de Damasco en su libro Una exposición de la fe ortodoxa (730 d.C.).

- En occidente, el libro fue definitivamente aceptado por el Decreto del papa Dámaso I, en el año 382, confirmado luego por el Sínodo de Hipona (393), el Concilio de Cartago (397), el Concilio de Cartago (419), el Concilio de Florencia (en 1442) y finalmente por el Concilio de Trento (en 1546) junto con todos los demás escritos del Nuevo Testamento.

- En oriente, fue incluido en el Canon después de mucha polémica (que se prolongó hasta el siglo IX) aunque es el único Libro del Nuevo Testamento que no es leído como parte de la liturgia en la Iglesia Ortodoxa.

## **LA OPOSICIÓN A LA CANONICIDAD DEL APOCALIPSIS**

- Algunos, como el romano Cayo, a principios del siglo III, rechazaron el **Apocalipsis** por fomentar el Milenarismo. El antagonista más importante de la autoridad del Apocalipsis fue Dionisio, obispo de Alejandría, discípulo de Orígenes. Él no se oponía a la idea de que Cerinto fuese el autor del **Apocalipsis** como se puede leer en su obra Sobre las Promesas: "Esta es la doctrina que enseñaba Cerinto: el Reino de Cristo será terrenal. Y como amaba el cuerpo y era del todo carnal, imaginaba que iba a encontrar aquellas satisfacciones a las que anhelaba, las del vientre y del bajo vientre, es decir del comer, del beber, del matrimonio: en medio de fiestas, sacrificios e inmolaciones de víctimas sagradas, mediante lo cual intentó hacer más aceptables tales tesis".

- Otro discípulo de Orígenes, Eusebio de Cesárea, discrepaba de su maestro alejandrino al rechazar el **Apocalipsis** como escrito bíblico, aunque se vio obligado a reconocer su casi universal aceptación. Afirmó lo siguiente: "El Apocalipsis es aceptado por algunos entre los libros canónicos, pero otros lo rechazan". (Historia Eclesiástica, III, 25).

- Cirilo de Jerusalén no lo nombró entre los libros canónicos; tampoco aparece en la lista del Sínodo de Laodicea, o en la de Gregorio de Nacianzo. Otro argumento en contra de la paternidad apostólica del Libro es su omisión de la versión Peshita, la Vulgata siria en arameo.

- En el siglo IV, san Juan Crisóstomo y otros obispos argumentaban contra la inclusión de este libro en el canon del Nuevo Testamento, sobre todo debido a las dificultades que planteaba su interpretación y el peligro latente que podía entrañar. Los cristianos de Siria también lo rechazaron debido a que los montanistas se apoyaban mucho en él.

- En el siglo IX, fue incluido junto con El Apocalipsis de Pedro entre los libros "discutidos" de la Stichometría de san Nicéforo patriarca de Constantinopla.

- Martín Lutero consideraba que el **Apocalipsis** "No es ni apostólico ni profético", y decía que "Cristo no se enseña ni se sabe de él aquí" (i). (Tratado de Lutero de Libros discutidos del Nuevo Testamento -en inglés-).



*El Señor Jesucristo mismo -el testimonio del Espíritu de Profecía (Ap.19:10b)-, reveló a su discípulo amado, al apóstol Juan, en el APOCALIPSIS, los principales acontecimientos futuros de los tiempos de su Iglesia, antes de su II Venida*

## **OTROS ELEMENTOS DESCRIPTIVOS UTILIZADOS EN EL APOCALIPSIS**

**1.-** La NUMEROLOGÍA empleada en el **Apocalipsis**, es de primer orden y necesariamente hay que tenerla muy en cuenta, puesto que sería difícil tratar de discernir estas profecías si descuidáramos tan importante aspecto. La Mente de Dios en lo creado, es sobre todo, estructuralmente científico-matemática y lógica; cualquier indocto en números, tendrá muchos problemas para interpretar correctamente su Revelación en este Libro -de allí tantas antojadizas interpretaciones-. Pues, como será de precisa esta Mente de Dios, por ejemplo, que al observar al Microscopio, unos simples cristales solidificados de agua que conforman un trozo de nieve, nos permitirá descubrir la multiforme gama de elementos de precisión geométrico-matemática que lo conforman, con una extraordinaria perfección en cuanto a diseño y belleza estructurales... en algo tan simple, no falta una mentalidad matemática, creativa, lógica y de un acabado tan perfecto, así como en todo lo de más creado por muy simple que nos parezca.

**2.-** En cuanto a la Técnica NARRATIVA empleada por el apóstol Juan, Charles dice que, hasta "el griego Culto, empleado en la redacción del **Apocalipsis**, es tan fuera de lo común, que es diferente del que jamás haya usado mortal alguno" (i)

**3.-** Igualmente, lo ILUSTRATIVO de las Figuras aparentemente Alegóricas, aquí empleadas por el apóstol Juan en sus descripciones de los principales acontecimientos escatológicos, están muy lejos que de ser consideradas extravagancias o muy fantasiosas de su parte. Todo lo contrario, son más bien descripciones muy precisas que a la luz de un poderoso y espiritual Discernimiento como solo el Espíritu Santo de Dios puede proporcionarnos, permiten la comprensión de una VERDAD tan absoluta, que solo nos autoriza a afirmar categóricamente que son dignas de todo crédito (i).

**4.-** Un perfecto ORDEN CRONOLÓGICO, existe en todo lo Revelado por el Señor en este precioso Libro, a diferencia de lo que muchos puedan aceptar; pues, tiene un ordenamiento de acuerdo a una SUCESORA SECUENCIA de acontecimientos. - Dios, es Dios de Paz y Orden y no de CONFUSIÓN (**1Co.14:33**). Ni por un instante pretendamos suponer que lo aquí revelado nos fue dado sin ningún ORDEN o Concierto -Como si fuesen las piezas de un reloj lanzadas al piso y a las que nosotros tenemos que ordenar y armar (i?); ES MÁS BIEN TODO LO CONTRARIO (i). Además, que ese mismo ORDEN de

SUCESIÓN de acontecimientos está asimismo descrito y Concordado con TODOS LOS DEMÁS LIBROS DE LA BIBLIA (i), cuando estos se ocupan de la misma VERDAD ESCATOLÓGICA. Pues tampoco a nadie debe quedarle la menor duda de que toda la Palabra de Dios, está debidamente CONCORDADA (Is.28:13).

- Otra característica principalísima, es la TERMINOLOGÍA AGRÍCOLA que se emplea. La Palabra de Dios siempre estuvo dirigida a un pueblo como el judío, que era eminentemente agrícola. Dios buscaba una mejor comprensión de lo que les manifestaba. Así que un eficaz Discernimiento de una buena parte de lo que Dios dice, tiene necesariamente que ser confrontado con lo que Él mismo les diseñó en su Palabra, en cuanto a cómo hacer estas tareas relacionadas tanto con la labranza, la siembra, el cuidado y su cosecha o siega; siendo igual con la Mies de la Tierra: los granos, menestras y cereales que se procesaban en la estación de la Primavera o como los diferentes frutos que se cosechaban en el Verano Judío. ¡Y MUCHO CUIDADO!, porque en algunos casos, estas disposiciones para cómo ejecutar estas labores agrícolas fueron dictaminadas en la Ley, en la condición de "ESTATUTOS PERPETUOS" (Lev.23) (i). Y es por eso que, el Señor Jesucristo, ha tenido que CUMPLIR TODA LA LEY -en la Voluntad del Padre-, sin dejar que un ápice de ella pudiera escapar para su cabal OBEDIENCIA y CUMPLIMIENTO.

- En este estudio, iremos haciendo un Discernimiento VERSÍCULO TRAS VERSÍCULO de todo lo contenido en esta extraordinaria Revelación. Costaron algo más de 30 largos años de dedicada y paciente espera en la Misericordia de Dios, para que se nos fuera facilitando la comprensión de todos estos textos, que humilde y gratuitamente alcanzamos en esta oportunidad a todos los hombres. El SEÑOR los BENDIGA ABUNDANTEMENTE.

# APOCALIPSIS o REVELACIONES

## SALUDO DEL SEÑOR JESUCRISTO A LAS SIETE IGLESIAS o NIVELES ESPIRITUALES DEL CRISTIANISMO



Las 7 Iglesias en la actual Turquía



El Señor Jesús y sus Siete Iglesias



Los 7 Candelabros (Iglesias) y las 7 Estrellas (Ángeles protectores)

### NUMEROLOGÍA: EL NÚMERO SIETE

Cada vez que encontremos el NÚMERO SIETE en la Biblia -y no solo en el **Apocalipsis** de San Juan-, Dios nos está hablando de algo que está COMPLETO, que es PLENO. Aquello a lo que no le falta nada, porque no existe otra cosa mejor. Es un número que nos identifica lo PERFECTO. En el mismo sentido nos es referido este mismo número SIETE cuando se nos quiere señalar en la Palabra que algo es la Plenitud del Bien y del mal, lo máximo en Espiritualidad y en iniquidad, que no hay nada Mejor o peor que eso.

## CAPÍTULO 1

**Ap. 1:1 - "La Revelación de Jesucristo, que Dios le dio para manifestar a sus siervos las cosas que deben suceder pronto. La declaró enviándola por medio de su ángel a su siervo Juan",**

- Juan es conocido como el discípulo amado del Señor (Jn.21:7). Un ángel MENSAJERO, es una criatura celestial que traslada la REVELACIÓN Divina que debe ser volcada, en este caso a su IGLESIA, atendiendo a la proximidad de un futuro CUMPLIMIENTO. Gabriel, el Principado o Arcángel, -uno de los Siete Espíritus de la Presencia (Lc.1:19,26; Tb.12:15 -VB J)- es el más afamado de estos Mensajeros en la Palabra y que está junto a otros Arcángeles como Miguel y Rafael, los otros dos mencionados en la Biblia.

**Ap. 1:2 - "el cual ha dado testimonio de la Palabra de Dios, del testimonio de Jesucristo y de todas las cosas que ha visto".**

- Juan, en este caso es acreditado como quién nos da testimonio del Evangelio o Buena Nueva, de esa Palabra Revelada durante el Ministerio Público del S. Jesucristo -como un testigo fiel de lo que tuvo oportunidad de "oír" y "ver".

- Asimismo, dice la Biblia, que el Señor Jesucristo, representa el Espíritu de PROFECÍA en la Divinidad (Ap.19:10b). Siempre será ÉL, portavoz y al mismo tiempo inspirador de toda REVELACIÓN de parte de Dios hacia los hombres -que, por ser profética, sirve para todo tiempo, lugar y personas-. Es, el VERBO encarnado, el mismo LOGOS Escritural (Jn.1:14); la PALABRA escrita de Dios en ejercicio práctico para ser comunicada. Es por eso que toda enseñanza, toda predicación de la misma debe ser honrada, reverenciada y obedecida: "Así será mi PALABRA, que sale de mi Boca: no volverá a Mí vacía, sino que hará lo que Yo quiero y será prosperada en aquello para lo cual la envié" (Is.55:11).

**Ap. 1:3 - "Bienaventurado el que lee y los que oyen las Palabras de esta Profecía, y guardan las cosas en ella escritas, porque el tiempo está cerca".**

- Feliz, dichoso será todo aquel que de alguna manera tenga estrecho contacto con lo aquí REVELADO: sea leyéndolo, es cuchiéndolo, estudiándolo o comunicándolo. Es tener también una vida llena de Bendiciones por estar atentos a ella, siempre y cuando cumplamos, valoremos y la creamos –guardando-, a lo que aquí se nos vuelca. Pues, próximo es su cumplimiento.

**Ap. 1:4 "Juan, a las siete Iglesias que están en Asia: Gracia y paz a vosotros de parte del que es y que era y que ha de venir, de los siete espíritus que están delante de su Trono,**

- Juan, el apóstol, fue Obispo de estas siete Iglesias de la provincia romana de Asia –la actual Turquía-. Como su Supervisor, podía comunicarle directamente a cada comunidad lo que recibía de parte del Señor Jesucristo.

- Juan nos menciona la persona de Dios, en la eternidad de su obra: "el que es y que era y que ha de venir"

- También cita a la persona del ESPÍRITU SANTO "los siete espíritus que están delante de su Trono". Es decir, está refiriéndose a la manifestación SEPTIFORME del Espíritu Santo -y que al igual que la Trinidad Divina está conformada por 3 personas distintas siendo un solo Dios verdadero-, el Espíritu Santo a su vez está integrado por SIETE ESPÍRITUS: Sabiduría, Inteligencia, Consejo, Poder, Conocimiento, Temor de Jehová y Justicia (Is.11:2-5):

**"Y reposará sobre Él (N.S. Jesucristo) el Espíritu de Jehová (Espíritu Santo): espíritu de SABIDURÍA (1) y de INTELIGENCIA (2), espíritu de CONSEJO (3) y de PODER (4), espíritu de CONOCIMIENTO (5) y de TEMOR DE JEHOVÁ (6). Y le hará entender diligente en el Temor de Jehová. No juzgará según la vista de sus ojos ni resolverá por lo que oigan sus oídos, sino que juzgará con JUSTICIA (7) a los pobres y resolverá con equidad a favor de los mansos de la Tierra. Herirá la Tierra con la vara de su Boca y con el Espíritu de sus Labios matará al impío. Y será la JUSTICIA cinto de sus caderas, y la fidelidad ceñirá su cintura".**

**MUY IMPORTANTE...**

- Actualmente en las Iglesias cristianas se ha dejado de enseñar esta manifestación SEPTIFORME del ESPÍRITU SANTO. - Muchas autoridades, maestros y predicadores pasan por alto esta preciosa Verdad. El E.S. está conformado por SIETE ESPÍRITUS diferentes entre sí; SIETE PERSONAS distintas pero UN MISMO ESPÍRITU. En los primeros siglos de la Iglesia era enseñanza obligada; porque, si no, es muy difícil comprender toda la Verdad Revelada.

- Por eso, en la Ley, Dios El Padre, fue muy exigente con Moisés al solicitarle reprodujera el ALTAR celestial en su versión del TABERNACULO terreno. Allí le pidió copiara exactamente igual, la figura del CANDELABRO que representaba al E.S. en el Lugar Santo de la ministración sacerdotal, irradiando su luz sobre los doce Panes de la Presencia que representaban al pueblo de Dios (Éx.25:31-40,37:17-24; Ap.1:4,4:5,5:6c)

- Le insistió a Moisés, lo hiciera de oro puro (24 Kilates) con siete brazos con sus Bujías (LOS SIETE ESPÍRITUS conformantes del E.S., con nueve flores o NUEVE DONES: 1Co.12:8-10 y sus nueve manzanas o NUEVE FRUTOS: Gl.5:22-23 y sus VEINTIDÓS COPAS de almendro o LAS VEINTIDÓS ACTIVIDADES u OPERACIONES del E.S.: 1Co.12:6).

- Asimismo, el Señor le reveló al profeta Zacarías que comunicara al príncipe de la casa de Judá, Zorobabel, que el CANDELABRO con sus SIETE TUBOS Y LÁMPARAS que le mostraba era el ESPÍRITU SANTO:

**"Volvió el ángel que hablaba conmigo, y me despertó como a un hombre a quien se despierta de un sueño. Y me preguntó: - ¿Qué ves?**

**Respondí: -Veo un CANDELABRO de oro macizo, con un depósito arriba, con sus siete lámparas y siete tubos para las lámparas que están encima de él... Proseguí y pregunté a aquel ángel que hablaba conmigo: - ¿Qué es esto, Señor mío? (Refiriéndose al Candelabro) Y el ángel que hablaba conmigo me respondió: - ¿No sabes qué es esto? Le dije: -No, Señor mío. Entonces siguió diciéndome: "Esta es la Palabra de Jehová para Zorobabel, y dice: 'No con ejército, ni con fuerza, sino con mi ESPÍRITU, ha dicho Jehová de los Ejércitos'" (Zac.4:1-6).**

- Dado que el número 7 es un símbolo de totalidad y plenitud, las 7 Iglesias o Niveles Espirituales aquí mencionados, representan a todas las Iglesias de Cristo.



El Candelabro



El Espíritu Santo



La Plenitud del E.S. está dentro de todo Nacido de Nuevo

**Ap. 1:5 - "y de Jesucristo, el testigo fiel, el primogénito de los muertos y el soberano de los reyes de la Tierra. Al que nos ama, nos ha lavado de nuestros pecados con su sangre"**

- Y finalmente, menciona al S. JESÚS: "y de Jesucristo, el testigo fiel", Completándonos la figura celestial de la SANTÍSIMA TRINIDAD (el Trono con Dios El Padre, el E.S. y el S. Jesús), e identificándonos a la persona del Señor Glorificado, como "el soberano de los reyes de la Tierra": "REY DE REYES Y SEÑOR DE SEÑORES". Como el primer Hombre en RESUCITAR de entre los muertos en cuerpo, alma y espíritu Glorificados, al haber OBEDECIDO en todo a la Voluntad de Dios, y que, por todo EL SENTIDO del Plan de SALVACIÓN de Dios para con su pueblo, por su Sacrificio Vicario, por su Sangre derramada y la Fe que Dios nos entregó en diferente medida, aquí es sintetizado: nos Ama, nos ha LIMPIADO y librado de de toda condenación y lavado nuestros pecados con su preciosa Sangre, por nuestro arrepentimiento y conversión.

**Ap. 1:6 y nos hizo reyes y sacerdotes para Dios, su Padre, a él sea Gloria e Imperio por los siglos de los siglos. Amén”.**

- Asimismo, gracias a su Llamado y Misericordia, la Fe que ha puesto en nosotros y nuestro Nuevo Nacimiento, nos ha constituido en cabeza de todo Principado, Potestad y Dominio, permitiéndonos de esta manera REINAR sobre las tinieblas (Ef.1:20-23) y al mismo tiempo MINISTRAR SACERDOTALMENTE delante Suyo y de todos los hombres (1Pe.2:9).

**Ap. 1:7 "He aquí que Viene con las nubes: Todo ojo lo verá, y los que lo traspasaron; y todos los linajes de la tierra se lamentarán por causa de Él. Sí, amén”.**

- Una vez más, la Palabra de Dios, nos manifiesta la manera gloriosa del RETORNO DE CRISTO por su Iglesia. Muy VISIBLE a todo lo creado, Y SOBRE LAS NUBES DEL CIELO para recoger a sus elegidos (Hch.1:9-11; Mt.24:30-31; Mc.13:26-27; Lc.21:27; ICo.15:50-53; ITs.4:13-18; IITs.1:6-10, etc.). Y no como algunos que hoy argumentan que será "SECRETA" –contradiendo a la misma Palabra y agregando que solo los raptados la contemplarán (i?)-.

- El pueblo JUDÍO -los que lo traspasaron-, TODOS LOS HOMBRES y toda criatura: Angélica y natural, serán testigos de esta Gloriosa II VENIDA del Señor Jesús, y su incredulidad los avergonzará, haciéndolos lamentarse por ello. Aún hoy, hay cristianos que no aceptan esta posibilidad casi inmediata, apostatan de esta gran Revelación ¡El Señor los reprenda!

**Ap. 1:8 - "Yo soy el Alfa y la Omega, principio y fin", dice el Señor, el que es y que era y que ha de venir, el Todopoderoso”.**

- La letra "ALFA" –nuestra "A", es la primera consonante del alfabeto griego y del nuestro, y la letra "OMEGA" –nuestra "W"– la última en ambos alfabetos también, pues en el griego, no existen la "x", la "y" y la "z" (Is.41:4,44:6; Ap.1:11 y 17,21:6,22:13). El Alfabeto griego tiene 24 letras Consonantes y Vocales.

- Nuevamente la Eternidad de Cristo -tal como fue manifestada por Dios Padre-, aquí nos es refrendada.



Segunda Venida del Señor sobre nubes



Todo ojo lo verá



La Iglesia Fiel ira a su encuentro en los aires

## **LA VISIÓN DEL HIJO DEL HOMBRE Y LAS SIETE IGLESIAS o NIVELES ESPIRITUALES**

**Ap. 1:9 - "Yo, Juan, vuestro hermano y compañero en la tribulación, en el Reino y en la perseverancia de Jesucristo, estaba en la isla llamada Patmos, por causa de la Palabra de Dios y del testimonio de Jesucristo”.**

- Juan estaba exiliado y prisionero en la Isla de Patmos cuando redactaba el **Apocalipsis** por los años 93-95 d.C. La acesión del Emperador romano Nerva, en el año 96, le permitió ser libre y poder volver a Éfeso. Irineo, discípulo de Policarpo afirma que Juan se quedó en Éfeso hasta su muerte, que se produjo bajo el Emperador Trajano que reinó del 98 al 117 d.C. Se especula que Juan vivió 99 años y murió el año 99 d.C. aproximadamente. A Patmos, los romanos destina ban a algunos de sus presos políticos.

**Ap. 1:10 - "Estando yo en el Espíritu en el día del Señor oí detrás de mí una gran voz, como de trompeta”,**

- Orando, ungido por el Espíritu. Un día Domingo, el primer día de la semana -por primera vez se usa esta expresión en el N.T. para señalar a este primer día: "el día del Señor" y en comunión con el E.S., recibe estas primeras REVELACIONES - Una potente voz con sonido musical de trompeta se pronuncia.

**Ap. 1:11 - "que decía: Yo soy el Alfa y la Omega, el primero y el último. Escribe en un libro lo que ves y envíalo a las siete Iglesias que están en Asia: a Éfeso, Esmirna, Pérgamo, Tiatira, Sardis, Filadelfia y Laodicea ”.**

- Aquí son señalados los nombres específicos de cada una de las 7 Iglesias que estaban bajo el Obispado de Juan en la provincia romana de Asia (Turquía actual), y a quienes debía dirigir estos Mensajes escritos.

**Ap. 1:12 "Me volví para ver la voz que hablaba conmigo. Y vuelto, vi siete candelabros de oro”,**

- CANDELABROS que representan a cada una de estas SIETE IGLESIAS (Ap.1:20). Es decir, en cada una de ellas la Presencia Plena del E.S. (i), realizando su poderosa labor de ayuda, enseñanza, consolación y glorificación del S. JESÚS.

**Ap. 1:13 - "y en medio de los siete candelabros a uno semejante al Hijo del hombre, vestido de una ropa que llegaba hasta los pies, y tenía el pecho ceñido con un cinto de oro”.**

- Descripción de la extraordinaria majestuosidad de la Divinidad de Cristo, glorificado y reinante. Una visión similar del Señor Jesús tuvo el profeta Daniel al recibir Revelación (Dn.10:2-12). Magnificencia que transita permanentemente en medio de sus SIETE IGLESIAS: CANDELABROS.

**Ap. 1:14 - "Su cabeza y sus cabellos eran blancos como blanca lana, como nieve; sus ojos, como llama de fuego.**

**Ap. 1:15 - Sus pies eran semejantes al bronce pulido, refulgente como en un horno, y su voz como el estruendo de muchas aguas.**

- Descripción similar a la que encontramos del Hijo del Hombre en (Dn.7:9-13,10:5-6; Ez.1:24,43:2; Ap.1:14,19:6)

**Ap. 1:16 En su diestra tenía siete estrellas; de su boca salía una espada aguda de dos filos y su rostro era como el Sol cuando resplandece con toda su fuerza".**

- En la diestra de su Poder tiene a los SIETE ÁNGELES protectores de cada una de sus Iglesias (Ap.1:20b). La espada de dos filos (Heb.4:12) es la PALABRA DE DIOS que surge de la boca del Verbo encarnado para c/u.



Juan recibe los Mensajes a las 7 Iglesias



El Señor Jesús en medio de sus Siete Iglesias o Niveles espirituales... "Y en medio de los Siete Candelabros a uno semejante al Hijo del Hombre" (Ap.1:20)



**Ap. 1:17 "Cuando lo vi, caí a sus pies como muerto. Y Él puso su diestra sobre mí, diciéndome: "No temas. Yo soy el primero y el último",**

- La poderosa UNCIÓN de la manifestación de la Presencia de Cristo, permite normalmente en sus hijos estas CAÍDAS o "REPOSOS en el Señor". Lo que hoy sigue ocurriendo en muchas Iglesias del Espíritu Santo (Dn.10:9-11; Is.6:1-8).

**Ap. 1:18 "el que vive. Estuve muerto, pero vivo por los siglos de los siglos, amén. Y tengo las llaves de la muerte y del Hades".**

- Cristo manifiesta al apóstol sobre su Muerte y Resurrección que experimentó y de la que el apóstol Juan fue testigo presencial.

- El Hades (griego) o Seol (hebreo) es el lugar donde descienden todos los muertos. Cristo rescató al Paraíso o "Seno de Abraham" del Hades por la Obra de la Cruz al Aperturar el cuarto Sello (Ap.6:7-8), "Subiendo a lo alto, llevó cautiva a la cautividad" (Ef.4:8). Porque ahora tiene las llaves del Hades o Seol, derecho obtenido por la Obra de la Cruz (Ap.6:7-8).

- El Paraíso o "Seno de Abraham" actualmente, se encuentra en una de las muchas moradas del Padre en el Tercer Cielo (Jn.14:2). Presencia espiritual de los creyentes que mueren en el Señor en el Tercer Cielo, pero aún sin la opción de poder VER al Padre; pues tienen que ser Transformados o Glorificados en la II Venida del Señor.

- El Diablo, al plantear sus fatales condiciones al vencer a Adán en el Edén, entre las cosas que interpuso a Dios, demandó ser el custodio del Hades o Seol: Todos los muertos podían entrar, pero nadie podía salir, pues él era: "El señor del imperio de la muerte" (Heb.2:14-15). Pero a partir de la Obra de la Cruz, los que habían muerto en Justicia, fueron liberados, vía al Tercer Cielo, a una de las muchas moradas del Padre..

- Actualmente, solo los que mueren SIN Cristo tienen como destino el Hades o Seol. En el Hades, solo queda el "Lugar de Tormento" y el "Abismo o Gran Sima", la cárcel de ángeles caídos y seres monstruosos. El Evangelio de Lucas nos ilustra acerca de esta conformación del HADES, que nos mostró el Señor Jesús (16:23-26).



Cristo nos redimió en la Cruz de todas las maldiciones, de un Contrato Adverso contra el hombre (Ap.5y6) o el de las Cláusulas del Acta con los decretos desfavorables que había contra nosotros según Col.2:14-15 y que Satanás demandó a Dios por la victoria que obtuvo en Edén al vencer al administrador de toda su creación natural: el Hombre, y constituyéndose de esta manera en el "dios de este mundo" (2Co.4:4). Los 4 jinetes del Apocalipsis fueron los primeros de los Siete Sellos liberados del poder del diablo, al romperse este Contrato por la Obra de la Cruz.

**Ap. 1:19 - "Escribe, pues, las cosas que has visto, las que son y las que han de ser después de estas"**

- Aquí se clarifica el extraordinario ALCANCE de esta REVELACIÓN profética: "Las que han de ser después de estas". Se refiere a la más extraordinaria Revelación escatológica de los próximos y finales DOS MIL AÑOS del gobierno del Hombre y los inmediatos MIL AÑOS del Gobierno de Cristo sobre toda esta Creación que sobrevendrán (Dn.2:1-49), y como un pre-anuncio del JUICIO FINAL que acarreará la destrucción definitiva de esta Tierra y estos Cielos naturales que en la finalización de su Redención definitiva de la maldición que le acarreó el hombre en su desobediencia (Gn.3:17; Ro.8:18-

23), en su Glorificación serán reemplazados por la NUEVA JERUSALÉN anunciada: "nuevos Cielos y nueva Tierra" (2Pe.3 :7-10; Ap.21).

**Ap. 1:20 - "Respecto al misterio de las siete estrellas que has visto en mi Diestra, y de los siete candelabros de oro: las siete estrellas son los ángeles de las siete Iglesias, y los siete candelabros que has visto son las siete Iglesias".**

- Cada Iglesia tiene una poderosa PROTECCIÓN y ASISTENCIA angélica, graficadas en la "diestra justiciera que nadie ha podido cortar y que aún sigue peleando las batallas por su pueblo" (Is.41:10).

- Lo interesante es que, a cada Iglesia, el Señor Jesús las describe como unos NIVELES ESPIRITUALES distintos. Reconoce en cada una de ellas méritos y también fallas –salvo 2 excepciones: Esmirna y Filadelfia, unos niveles espirituales sin defectos ni nada porqué censurarlos.

- Por su misma condición de PROFÉTICA, la Palabra de Dios, es también un mensaje para todo hombre, para todo tiempo y para todo lugar. No se puede reducir por lo tanto esta Divina descripción, a un simple ámbito territorial. Hasta el significado del Nombre de cada Iglesia, nos muestra características entre ellas completamente distintas. Lo geográfico-accidental de estas 7 Iglesias locales del obispado de Juan-, en sus ubicaciones, solo debe entenderse como un referente profético, ya que su alcance es universal, como a su vez lo es todo el contenido de esta Palabra Escrita de Dios.

- Y CRONOLÓGICAMENTE, el ordenamiento de estas Cartas, tampoco puede ser obviado. Pues, estos tipos de cristianismos fueron así apareciendo en el transcurso de la Historia de la Iglesia en la Tierra y conforme al ORDEN que aquí nos ha sido mencionado por el apóstol Juan:

- 1.- El CATOLICISMO o la Iglesia de **ÉFESO** en el siglo I
- 2.- El ORTODOXISMO o la Iglesia de **ESMIRNA** en el siglo XI. El Cisma de Occidente.
- 3.- El EVANGELISMO, la Reforma protestante o la Iglesia de **PÉRGAMO** en el siglo XVI
- 4.- El ADVENTISMO DEL 7mo. DÍA o Iglesia de **TIATIRA** en el siglo XIX
- 5.- El MORMONISMO: Los santos de Jesucristo de los últimos días o la Iglesia de **SARDIS** también en el siglo XIX
- 6.- Los CRISTIANOS SIN LEGALISMOS o Iglesia de **FILADELFIA** a comienzos del siglo XX, y
- 7.- El CRISTIANISMO CIENTÍFICO-ESTÉRICO o Iglesia de **LAODICEA**, en el primer tercio del siglo XX.

- Como podemos apreciar, recién ha sido completado el número de ellas, la PLENITUD de la Obra de Cristo entre los hombres por el afán de su Salvación. Y es que las circunstancias, el avance del conocimiento y el corazón del hombre son constituyentes de una variada gama que va determinando el desarrollo, el perfeccionamiento y superación, así como también el deterioro de los valores, el incremento de la soberbia, la auto-suficiencia y el desamor entre los seres humanos.

- Al estar referidas estas Iglesias a ser consideradas como NIVELES ESPIRITUALES, también se puede dar estos mismos casos en lo personal de la vida de cada creyente y que su congregación igualmente, pueda estar ubicada en algún Nivel diferente al suyo ...superior o inferior (i). Porque en cada uno de estos NIVELES espirituales, siempre se darán los casos de quienes los integran el que unos produzcan como treinta, otros como sesenta y otros como cien.

- En las siguientes CINCO CLASES, se analizará a profundidad cada una de las características dadas por el Señor Jesús a estas SIETE IGLESIAS y las razones que les asisten a estos 7 actuales cristianismos con su enorme caudal de millones de creyentes en el mundo, para ser considerados de acuerdo a su ORDEN DE APARICIÓN HISTÓRICA como las IGLESIAS mencionadas en los Capítulos 2 y 3 del **Apocalipsis**.



ÉFESO	ESMIRNA	PÉRGAMO	TIATIRA	SADIS	FILADELFIA	LAODICEA
Siglo I al XI (Catolicismo)	Siglo XI (Ig. Ortodoxa)	Siglo XVI (Evangelismo)	Siglo XIX (Adventismo 7 Día)	Siglo XIX (Ig. Mormona)	Siglo XX (Cristianismo S/Legalismos)	Siglo XX (Cristianismo Científico-E- sotérico)

(Estas Iglesias cristianas tienen una común referencia, desde su Fecha de Fundación: permanecen hasta el día de hoy)

**"¡BIENAVENTURADOS SOMOS POR LEER Y OIR LAS PALABRAS DE ESTA PROFECÍA Y LAS GUARDAMOS PORQUE EL TIEMPO ESTÁ CERCA!" (Ap.1:3)**

**Ps. Andrés Eyzaguirre Ramírez**